

Présent dans la vie courante, il est aussi constamment représenté dans les Eglises, souvent dans les tympans. On le voit lors de la pesée des âmes appuyer dans la balance pour emporter le défunt. Il est à l'origine des cortèges macabres, scènes effrayantes de la mort. L'Eglise romane le trouve représenté à l'intérieur de son édifice, le monument gothique le voit à l'extérieur du monument, sous la forme de gargouilles ou de sculptures semblant attendre le Pêcheur.

Etonnamment, le Diable du Moyen Âge et ses démons, omniprésents dans la vie quotidienne présentent des aspects point trop antipathiques. Comme il a été dit plus haut, le démon fait tourner le lait, disparaître une poule ou tenter un moine...

Il est en fait l'explication pratique des petites dérives de la vie quotidienne.

Bien plus terrible que cette créature, les organisations mises en place pour le combattre ; entre autres l'Inquisition.

Elle naît de la faiblesse d'une Eglise fragilisée. A la fin du XII^e siècle, elle vient de supporter les hérésies. Qu'elles soient Cathare, Bogomile, Vaudoise ou Hussite, elles ont toutes effondré un pan du dogme catholique. Rappelons qu'étymologiquement le mot « Hérésie » signifie « Choix ». Un Hérétique fait un choix différent de ce qui est communément établi.

Pour rétablir une autorité ébranlée par ces hérésies, il est choisi un ennemi : le Diable.

Dés 1229, l'Inquisition est confiée aux moines Dominicains. Il faut en luttant contre le Diable et ceux qui le fréquentent, faire rentrer les Chrétiens dans le giron sacré du dogme.

On fera donc la chasse aux sorcières et à tous ceux qui pratiquent le Diable et ses Démons. Cet épisode sanglant va durer des siècles et amener les pires exactions non pas du côté diabolique mais de ceux qui sont amenés à le combattre. Saint Louis, ce bon roi, le seul qui n'ait pas été excommunié reconnaît le caractère obligatoire de la Sainte Inquisition. La France ne sera pas le pays le plus touché par ce mouvement européen, l'Espagne et surtout l'Allemagne (ou du moins les principautés) verront de véritables massacres et la disparition de villages entiers. Une Inquisition qui fut d'autant plus terrible que basée sur une mauvaise foi « diabolique ». Les interrogatoires et leurs supplices, les dénonciations, les accusations, les jugements... Tout relève à 99% de mensonges, d'affabulations, de dénonciations, voire de cruauté mentale ou de sadisme.

Grâce à l'Inquisition l'Hérésie est en chacun. Même le plus honnête croyant ne peut se croire à l'abri de ses faits, voire de ses pensées. Citons à ce propos un texte papal de cette époque, particulièrement éloquent et réaliste :

« Si un homme invoque un démon en croyant ne pas commettre un péché, il est hérétique, si un homme commet la même chose en sachant qu'il commet un péché, il n'est pas hérétique, mais ... il mérite d'être placé parmi les hérétiques attendu que d'espérer qu'un démon puisse dire la vérité est le fait d'un hérétique. »

C'est l'Inquisition qui va découvrir les pactes sataniques. Le pacte catholique avec Dieu est tacite, celui avec le Diable est écrit. Des Histoires naissent racontant les pactes entre humains et Diable. Le plus connu est le Miracle de Théophile. Ces histoires ont presque toujours une fin heureuse après intercession de la Vierge, ou par l'intelligence de l'Homme. Elles permettent bien entendu de prouver la supériorité de la religion catholique et des bienfaits de la Foi.

